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□刘猛

国家主席习近平在二○二五年新年贺词中提到
“家事国事天下事，让人民过上幸福生活是头等大事”。
从教育到养老再到就业， 这些关乎人民切身利益的事
情一直是不可忽视的民生问题， 只有解决好老百姓身
边的事情，才能不断满足人民对美好生活的向往。

任何事情都有主次之分，“头等大事”是指所有
大事中居第一位的事情。 在习近平主席的新年贺词
中，“人民”是不变的主题，人民的事也就是“头等大
事”。 基础养老金提高了，房贷利率下调了，消费品
以旧换新提高了生活品质……从过去一年的“民生
答卷”中，我们可以感受到中国的发展温度。

时下，消费对经济增长的贡献持续增加，其中
“银发经济” 正成为撬动经济发展内在动力的新引
擎。 拿群众最关心的养老问题来说，如今越来越多
的老人选择走出家门、踏上旅途，尽情享受悠闲的
慢生活。 他们更加注重出行品质，愿意为质量好、品
质优的旅游产品付费。 有的地方推出异地旅居生活
模式，成为一种新型的养老模式。

无论是扎实推动高质量发展，，还是因地制宜培
育新质生产力，，最终的目的都是增进民生福祉。。 科
技的迭代日新月异，，人们的生活也在悄然发生着变
化，，““让人民过上幸福生活””始终是一个国家发展的
终极目标，， 而实现这一目标需要我们共同努力，，毕
竟幸福都是奋斗出来的。。

□记者 苑美丽

2024 年 12 月 31 日晚，市民刘女士与家人坐在
崭新的电视机前， 收看国家主席习近平发表的二
○二五年新年贺词。2024 年对于刘女士来说是难忘
的一年。 这一年，刘女士搬进了改善性住房，又添置
了智能家电。

“习近平主席在贺词中谈到了 2024 年国家出
台一系列政策‘组合拳’，扎实推动经济社会高质量
发展。 作为一名普通市民，我深刻感受到 2024 年身
边发生的巨大变化。 ”刘女士说，2024 年经济回暖向
好，国家繁荣昌盛，这不仅是数字的增长，更是人民

生活向好的基石。
刘女士告诉记者，2024 年， 消费品以旧换新政

策最让她受益。 “2024 年我搬进改善性住房，家电是
否智能、环保、节能，成了我最关心的问题。 ”刘女士
说，老房子里的旧家电由于使用时间太久了，所以
想更新家电， 以旧换新政策帮助她解决了这个问
题，没有造成浪费，又为购买新家电省了钱。

回顾 2024 年，刘女士说：“房贷利率下调，让我
在 2025 年减轻房贷还款压力；异地就医直接结算，
让在外打拼的人少了后顾之忧。 对于新的一年，我
满怀期待，相信国家会越来越好！ ”

□记者 王凯

“面对洪涝、台风等自然灾害，广大党
员干部冲锋在前， 大家众志成城、 守望相
助。 ” 市应急管理局副局长晋瑞英告诉记
者，习近平主席的新年贺词，带给大家直面
挑战的勇气和战胜困难的信心。

“‘救灾’是灾害应对工作的最后一道
防线，是‘不忘初心、牢记使命’的最好体
现。 我们始终坚持‘以人民为中心’的理念
不放松，抱着‘灾情不解除、思想不放松，工
作不到位、队伍不解散’的态度，不敢有丝
毫的懈怠， 把党和政府的关怀与温暖送到
受灾群众的心坎上。” 晋瑞英说， 2021 年
以来， 我市争取中央和省级冬春救助资金
8 亿多元 ， 用于全市各级救灾工作的开
展， 确保每一名受灾群众都能得到及时救
助。

每一笔救助资金的发放都离不开对灾

情信息的精准核查。近年来，我市持续加强
灾害信息员队伍建设， 全市有各级灾害信
息员 6231 人。 “灾害信息员是 ‘最美逆行
者’，他们不惧风雨，深入村庄、田间地头，
将受灾情况第一时间准确上报， 为党和政
府救助的科学性、 时效性和精准性提供了
强有力的数据支撑。 ”晋瑞英说。

“人民”二字重千钧。对于 2025 年的工
作，晋瑞英表示，全市应急管理部门将牢记
使命，持续做好防灾减灾救灾工作，让群众
多喜乐、长安宁！

□记者 田亚楠

2025 年 1 月 1 日上午，在中心城区引黄调蓄湖
边举行的元旦健步走活动刚刚结束，正在拍照留念
的市民何秋花吸引了记者的目光。 当被问及对绿色
出行的看法时，何秋花打开了话匣子，分享了自己
的经历。

何秋花已退休 6年，现在是万基城健步走团队的
队长， 还是一位不折不扣的绿色出行理念的践行者。
工作 30多年，何秋花坚持步行上下班，从未中断。

“以前单纯是喜欢走路，觉得走路轻松，退休后
发现走路有好多技巧，可以强身健体。 ” 何秋花说，
在她看来，步行不仅是一种出行方式，更是一种健
康的生活习惯。

何秋花对绿色出行的坚持， 也带动了身边的
人。 他们在日常生活中使用节能电器，养成了勤俭
节约的习惯，并且坚持对垃圾进行分类。

“周口发展得太快了，这么美的环境，得靠大家
一起保护，践行绿色低碳的生活方式就是我们为保
护环境做的实实在在的事情！ ”何秋花说。

用行动践行绿色低碳生活理念

“以旧换新政策让我受益”把防灾救灾工作
做到群众心坎上

读懂新年贺词里的“头等大事”


